



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS CON MÁS DE 7 MIL PERSONAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ha realizado 267 actividades en el tercer trimestre del año para promover los valores democráticos en los 18 municipios de la entidad, en las que participaron más de 7 mil personas. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación, la directora ejecutiva Gloria Lorena Almazán Robles dijo que las acciones incluyen talleres, cuentacuentos, teatro guiñol, elecciones estudiantiles, concurso de oratoria, charlas, cine-foros, diplomado, entre otras, dirigidas a niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia, personas indígenas, mujeres y otros públicos. El presidente de la Comisión, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, destacó el fomento a la educación cívica, la participación y la capacitación interna como fortalezas que distinguen al Instituto. Por otra parte, la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional aprobó el programa de mediano plazo del SPEN para el ciclo 2025-2028. Su presidenta, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, señaló que el objeto es promover el crecimiento profesional y el progreso del personal del Servicio. También fueron presentados los informes del titular del Órgano de Enlace y la presidencia del colegiado; en este último, se destacó el taller vivencial "Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés". En materia de fiscalización, la presidenta de la Comisión, la consejera Violeta Larissa Meza, y la titular de la Unidad Técnica, Juana María Fernanda Sánchez Mendoza, informaron el seguimiento a las asociaciones que pretendieron conformar partidos políticos locales y que apoyaron candidaturas independientes; a la organización "El Siglo de las Mujeres", que busca constituirse como asociación política estatal, y la liquidación de "Querétaro Seguro" como partido político local. La directora ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, indicó que fueron elaborados ocho proyectos de acuerdo y uno de resolución, 27 actas de oficialía electoral, así como seis proyectos de normatividad interna en materia de: comunicación social, biblioteca, violencia política contra las mujeres en razón de género, hostigamiento y acoso sexual o laboral, procedimiento laboral sancionador, así como reformas a la Constitución y la Ley Electoral del Estado. La presidenta de la Comisión de Vinculación, Grisel Muñiz Rodríguez, dio cuenta de la coordinación con el Instituto Nacional Electoral, la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas, autoridades legislativas y jurisdiccionales, así como organizaciones de la sociedad civil, para fortalecer la cultura democrática y la participación de la ciudadanía. Por su parte, la presidenta de la Comisión de Inclusión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, y la titular de la Unidad de Género e Inclusión, Militza Yazmín González Carranza, informaron sobre la elaboración del "Catálogo de los derechos político-electORALES para una democracia incluyente", la capacitación interna y el seguimiento al Plan Integral de Accesibilidad del Instituto. Además, la consejera destacó la realización del conversatorio "Democracia Inclusiva: Construyendo Igualdad en la Participación Política" y otras acciones en colaboración con instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y partidos, para visibilizar los retos de los grupos de atención prioritaria e impulsar su plena integración a la vida política. En sesión de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, su presidenta, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, detalló la participación del Instituto en el "Reto de Transparencia Proactiva 2025", a través de un proyecto que busca contribuir al pleno ejercicio de los derechos político-electORALES de las mujeres. La titular de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez, reportó la atención de 30 solicitudes de acceso a la información; de igual manera, el director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, informó que se llevaron a cabo 40 actualizaciones al sitio de Internet institucional y se integró la "Retrospectiva electoral 1997-2024". En su oportunidad, la presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, resaltó diversas acciones como la Kermes Sustantiva, la Jornada Municipal de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en el municipio de Jalpan de Serra y un proyecto para prevenir la violencia en espacios digitales. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la consejera Karla Olvera, afirmó que el colegiado contribuyó al fortalecimiento democrático y los próximos procesos electorales con



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

actividades en cuatro rubros: cultura democrática a través de foros y vinculación institucional, producción editorial y quehacer académico, actualización y supervisión de procesos electorales mediante la “Retrospectiva electoral”, así como aportaciones a los órganos colegiados del Instituto. Finalmente, la directora ejecutiva Clarissa Oviedo García informó las actividades del área entre las que resaltó la planeación estratégica para el Proceso Electoral Local 2026-2027, el mantenimiento del material electoral y el seguimiento al procedimiento para la constitución de la asociación política estatal. En las sesiones de las comisiones permanentes participaron consejerías electorales, titulares de las distintas áreas del Instituto, secretarías técnicas y representantes de los partidos políticos.

<https://aiplay.mx/news/democracia-en-accion-ieeq-fortalece-valores-civicos-en-los-18-municipios-del-estado/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-7-mil-personas/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/7-mil-personas/>

<https://amanecerqro.com/ieeq-impulsa-mas-de-260-acciones-para-fortalecer-la-democracia-en-queretaro/>

<https://mensajerodelasierra.com/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-7-mil-personas/>

https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=780846201391905&id=100083995958661&rdid=99cUxPox20Gxn6vu#

INFORMACIÓN ELECTORAL

PIDE REFORMA JUDICIAL LOCAL “PARA BIEN”

Para que Querétaro tenga una reforma judicial acorde a sus necesidades, el presidente del Poder Judicial del estado, Braulio Guerra Urbiola, indicó que le fue entregado a los diputados de la LXI Legislatura un decálogo para que puedan tener una guía de lo que se debe hacer para tener la mejor reforma en el País. Durante la entrega de su informe ante el Congreso local, Guerra Urbiola, indicó que la reforma judicial en el país debe acatarse, pero en el caso de Querétaro debe ajustarse para tener la mejor impartición de justicia en México. (DQ 7)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ADVIERTE ‘MEMO’ VEGA FRACASO ELECTORAL DEL PAN

El coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Legislatura de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, prevé que si el PAN no suma al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en alianza para las próximas elecciones, puede perder territorio en 2027 y agregó que incluso, si no suma al tricolor, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) aprovechará esta oportunidad. (AD 19)



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ENGANCHAN A JÓVENES CON 10 MIL PESOS SEMANALES

Desaparecidos Justicia alerta sobre falsas ofertas laborales difundidas desde Jalisco y Sinaloa.

N: RESULTADOS TANGIBLES

Bancadas del PAN, Verde, PRI y MC respaldan gestión de Mauricio Kuri.

AD: INDAGAN IMPACTO POR ESTACIONES DE TREN

Tras determinarse que en Los Alcanfores se instalará un paradero del tren México-Querétaro, la Secretaría de Desarrollo Sustentable acompañará la revisión ambiental en la zona.

EUQ: FITCH RATINGS DESTACA FORTALEZAS DE LA CAPITAL

Asigna al municipio calificaciones nacional e internacional por sus niveles altos de efectivo no restringido y ausencia de deuda.

CQRO: CUANDO QUERÉTARO AVANZA, MÉXICO ENTERO SE INSPIRA: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri destacó avances en Querétaro y una reducción de 62% en pobreza extrema gracias al trabajo conjunto con sociedad y gobierno.

PA: HAY 80 MIL MILLONES DE PESOS EN PROYECTOS: MARCO DEL PRETE

Amazon Web Services, Microsoft, Google y Alibaba Cloud ya operan aquí al 100%.

P: ENTREGAN INFORMES EL PODER EJECUTIVO Y JUDICIAL AL CONGRESO ESTATAL

Rendición de cuentas. Hubo pronunciamientos encontrados respecto a los resultados entregados.

PODER EJECUTIVO

CUANDO QUERÉTARO AVANZA, MÉXICO ENTERO SE INSPIRA: MAURICIO KURI

En su mensaje escrito en el documento que contiene el cuarto informe del poder Ejecutivo del estado, el gobernador Mauricio Kuri subrayó que cada una de las acciones que realizadas en su administración ha llevado hacia una entidad con mayor progreso y seguridad. (CQRO 3)

INVIERTE GOBIERNO DEL ESTADO MÁS DE 464 MILLONES DE PESOS EN LA SIERRA GORDA

Durante su gira de trabajo en la Sierra Gorda, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega del mejoramiento de calles en las comunidades de El Refugio y Concá, ambas pertenecientes al municipio de Arroyo Seco. José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, aseguró que, en los cuatro años de la presente administración estatal, se han invertido más de 464 millones de pesos en diversas acciones para mejorar la calidad de vida de las y los habitantes de la zona serrana. (N 5)

TREN MÉXICO-QUERÉTARO: PARADERO EN ALCANFORES BAJO LUPA AMBIENTAL

El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, informó que el tren México-Querétaro contará con un paradero en el parque Alcanfores, lo que se considera una opción más amigable con el entorno en comparación con



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

una estación completa. Sin embargo, la definición del sitio genera preocupación ambiental, ya que aún no se conoce el impacto definitivo sobre la masa vegetal, ni el número exacto de árboles que deberán ser retirados. (AD 4)

QUERÉTARO APUESTA POR CERCANÍA CON LA GENTE EN SU CUARTO INFORME

En un contexto nacional marcado por la polarización, se presentó el Cuarto Informe de Gobierno con un ejercicio sobrio y ordenado. Eric Gudiño, secretario de Gobierno, entregó de manera personal a los 25 diputados locales el documento oficial, en un acto sin estridencias ni espectáculos políticos, donde la institucionalidad fue la protagonista. La sesión transcurrió sin protestas ni movilizaciones, y el recinto legislativo se llenó de ciudadanas y ciudadanos en lugar de burócratas. El mensaje fue claro: rendir cuentas no es un acto de autocomplacencia, sino un deber frente a la sociedad. La formalidad del evento cumplió lo establecido en la Constitución local y en la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo. (EUQ 4)

PODER LEGISLATIVO

PAN, VERDE, PRI Y MC RESPALDAN GESTIÓN DE MAURICIO KURI

Durante la sesión solemne de la LXI Legislatura del Congreso del Estado, representantes de las bancadas del PAN, PVEM, PRI y Movimiento Ciudadano, destacaron los logros presentados en el cuarto informe de gobierno del mandatario estatal Mauricio Kuri. (N 5)

MORENA YA TRAE SUS PREGUNTAS “CARGADAS” PARA SECRETARIOS EN LA GLOSA 2025

El coordinador del grupo parlamentario del PAN en el congreso local, Guillermo Vega, consideró que el partido Morena no analizaría el informe de manera objetiva, sino que ya se tienen preguntas “cargadas”. (PA 8)

MORENA ACUSA SIMULACIÓN EN GLOSA DEL CUARTO INFORME

El coordinador de Morena en la 61a Legislatura de Querétaro, Édgar Inzunza, acusó un trato desigual hacia su bancada y calificó el formato de la glosa como “una simulación”, durante la sesión solemne en la que fue entregado al Congreso local el cuarto informe del gobernador Mauricio Kuri. (EUQ 4)

PODER JUDICIAL

PRESENTA PODER JUDICIAL SU INFORME DE LABORES

Con mensajes colocados en la tribuna, que exigen aprobar la reforma judicial local, el magistrado presidente del Poder Judicial del estado, Braulio Guerra, rindió su primer informe de actividades ante la Legislatura de Querétaro. Entre los datos relevantes, expuso que en lo que va del año se ha ejercido 59 por ciento de los recursos aprobados como parte del presupuesto Estatal. (AD 4)

MUNICIPIOS

FELIPE MACÍAS ENTREGA PRIMER INFORME DE GOBIERNO AL GOBERNADOR MAURICIO KURI

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, entregó al gobernador Mauricio Kuri González el informe de resultados de su primer año de gobierno, en el que resaltó los avances y logros que fortalecen el desarrollo y la calidad de vida de los queretanos. Durante el encuentro, Macías destacó la coordinación permanente con el Gobierno del Estado, con acciones enfocadas en seguridad, infraestructura y programas sociales, que han permitido elevar el bienestar de la población en todo el municipio. (EUQ 2)



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

MUNICIPIO Y ESTADO, JUNTOS POR EL CAMPO

El Municipio de Pedro Escobedo, encabezado por el presidente municipal Alberto Nava, celebró la firma de un convenio de colaboración con la Secretaría de Desarrollo Agropecuario a favor del campo escobedense. (AD 11)

INFORMACIÓN GENERAL

ENGANCHAN A JÓVENES POR \$10 MIL SEMANALES

Desaparecidos Justicia Querétaro alertó sobre falsas ofertas laborales difundidas en redes sociales desde Jalisco y Sinaloa. Las falsas ofertas laborales ofrecen hasta 10 mil pesos semanales como gancho. Grupos criminales enganchan a jóvenes queretanos a través de redes sociales con ofertas económicas de hasta 10 mil pesos semanales, así como prestaciones por encima de lo que marca la ley y el pago del traslado a lugares como Jalisco y Sinaloa. (DQ 6)

TRABAJO DEL HOGAR, CON BAJOS SALARIOS: INEGI

En el estado, las trabajadoras del hogar ganan un sueldo mensual promedio de 4 mil 19 pesos, que representan menos de la mitad del salario mínimo en México, que es de 8 mil 364 pesos. Lo anterior, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI. (P 4)

VAN MIL 534 DEPORTADOS EN PRIMEROS 7 MESES

En los primeros siete meses de 2025, un total de mil 534 personas originarias de Querétaro fueron deportadas desde Estados Unidos, de acuerdo con datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación. Esto equivale a un promedio mensual de 219 repatriaciones. Del total de deportaciones, mil 477 corresponden a hombres y 57 a mujeres (DQ 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

ASTERISCOS

Cuarto informe. En su cuarto informe de actividades, el gobernador Mauricio Kuri presentó un balance que, más allá de los reflectores políticos, invita a reflexionar sobre el rumbo de Querétaro. La reducción de la pobreza del 2.9% al 1.1% no es un dato menor: en un país donde las brechas sociales persisten, este logro señala un esfuerzo tangible para mejorar la calidad de vida. Pero los números, aunque fríos, no cuentan toda la historia. Lo que resalta en el informe es una visión de gobierno que combina practicidad, compromiso social y cumplimiento de promesas, un activo que no todos los políticos pueden presumir. **Alianzas, sí.** El diputado panista 'Memo' Vega aseguró que la alianza con el PRI demostró ser efectiva, sumando votos decisivos que, como en su propio caso, marcaron la diferencia entre la victoria y la derrota. En ese sentido, el panista dijo que, mientras Morena teje redes con partidos como el PT y el PVEM, el PAN no puede darse el gusto de cerrar puertas por purismos ideológicos. Vega recordó que la política no es un juego de lealtades inamovibles, sino de aritmética electoral. La mención de Movimiento Ciudadano como un posible tercer aliado amplía la visión. En la política de hoy, la unidad opositora no es una opción, sino una necesidad. Si el PAN quiere evitar que Morena consolide su hegemonía en Querétaro, deberá jugar con audacia.

Reforma pendiente. El primer informe de actividades del magistrado presidente del Poder Judicial de Querétaro, Braulio Guerra, deja un mensaje claro: el estado aspira a impartir la mejor justicia de México. Sin embargo, detrás de los avances expuestos y la apuesta por la innovación, la reforma judicial local sigue siendo una asignatura pendiente que no puede postergarse si se quiere cumplir tan alta expectativa. Querétaro tiene la oportunidad de ser referente nacional, pero para ello, el Poder Judicial y la Legislatura deben trabajar en sintonía; entiéndase con eso, que este será un enorme reto. (AD 22)



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

HOY OPINA | KURI - FELIFER: EL VALOR DE LA PALABRA

Por Bruno Casalini

En política, muchos gastan la palabra; otros la cumplen. En un contexto nacional, marcado por la desconfianza en la política, con orgullo decimos que, en Querétaro, la palabra sigue teniendo valor. Estamos atestiguando los informes de actividades del gobernador Kuri y del alcalde Macías, el cuarto y el primero respectivamente. Más allá de las cifras contundentes, que muestran avances claros en economía, transporte, desarrollo social, seguridad, bienestar animal y educación, vemos promesas y propuestas, trasladadas a acciones y hechos. El gobernador se comprometió a renovar el transporte público. Cumplió. El gobernador se comprometió a reducir la pobreza en el estado. Cumplió. El gobernador se comprometió a generar empleos. Cumplió. El Gobierno del estado apoya a sus familias con útiles y uniformes escolares, construyó un nuevo complejo de seguridad, sostuvo los programas eliminados por la Federación para guarderías y escuelas y garantiza el abasto de medicamentos. El alcalde se comprometió a incrementar los programas sociales. Cumplió. El alcalde se comprometió a no ceder áreas naturales protegidas. Cumplió. El alcalde se comprometió a ordenar la ciudad. Cumplió el municipio de Querétaro hoy ofrece transporte comunitario gratuito a zonas rezagadas, creó la Guardia Cívica, inauguró el Centro de Empoderamiento de la Mujer y brinda servicios de salud preventivos. Kuri y Felifer demuestran que la mejor forma de gobernar es dándole valor a la palabra. (AD 6)

BAJO RESERVA

Ospital enseña músculo en la presentación de su informe. Paul Ospital, nos cuentan, mostró anoche músculo durante la presentación de su informe legislativo. El diputado naranja que también ya corre en la pista del 2027, nos dicen, estuvo acompañado por la exgobernadora de Yucatán y actual coordinadora de los diputados federales de Movimiento Ciudadano, Ivonne Ortega. En representación del gobernador Mauricio Kuri asistieron los secretarios de Gobierno, Educación y Cultura, Eric Gudiño, Martha Soto y Ana Paola López Birlain, respectivamente. Entre los asistentes también estuvieron diputadas y diputados de todas las fuerzas políticas, la dirigencia estatal de MC, rectores y rectoras y el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, uno de los mentores de Ospital, quien nos dicen es la carta más conocida y competitiva de MC. Hoy presenta su informe Rodrigo Monsalvo. En más de los informes de gobierno, nos dicen, hoy lo presentará el alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán. Primero acude a la cita en el Cabildo para entregarlo a los integrantes del Ayuntamiento. Más tarde, don Rodrigo tendrá un evento masivo, el cual ha denominado "mensaje ciudadano" que se efectuará en la sede de la Unión Ganadera, en la cual se llevan a cabo los magno eventos en esta demarcación, entre ellos la Feria Ganadera. Don Rodrigo, nos refieren, es un joven que vino a refrescar la clase política y, a cargar, con buenos resultados, el liderazgo que le heredó su antecesor Enrique Vega. (EUQ 2)

OPINIÓN | LAS MOMIAS, DEL CURUL ...

Por Pedro Pablo Tejada

En el Senado hay 45 opositores oficiales y en la Cámara de Diputados 128. Son los del #PAN, #PRI, #MCy #PRD. Ni los pelan. Van a pasar lista, y se regresan a su casa. Morena y sus aliados tienen una absoluta mayoría legislativa. De 500 Diputados 372 son de ellos; y de 128 senadores tienen 83. Que la aplanadora oficialista no pelee a los opositores (ni siquiera los volteo a ver), es una práctica política (no democrática) que se ha normalizado. Morena gobierna con sus élites. Ahí está el poder y la toma de decisiones. Los demás son decenas de momias del montón: Levanta-dedos. Políticos que se arrinconan en provincia. Que sobreviven, en su silla mullida del café del portal. En Querétaro son opositores a todo. Dogmáticos y trasnochados, refugiados en una izquierda que utilizan para tener una posición que, en competencias personales, aquí no tendrían. La poderosa marca, los tiene embalsamados, explotando su podercito de sarcófago. Deambulan en los pasillos de las Cámaras. Sin voto, ni voz, ni prominencia. No tienen (arriba) ninguna fuerza ni influencia federal. Son políticos pueblerinos. De esos que (temuritas) piensan que una selfie, no sólo los acerca al cachete de la presidenta Claudia Sheinbaum sino también, a su corazón. En Querétaro, hay varias momias.



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

En la oposición. Excepto la panista Tania Palacios, todos los demás (Roberto Sosa, María Lorena García. Los priistas Abigail Arredondo y Mario Calzada; y Laura Ballesteros de MC) ni se notan. Su minoría es tan patética, como sus intenciones de destacar. Están reducidos a nada. En el Senado Lupita Murguía y Agustín Dorantes (también acotados). Hacen intentos, sin muchos resultados. Pero ¿qué hacen los de Morena y sus aliados? Son parte de ese poder. Presumen cercanía. Son (entonces) más irresponsables. Ninguno de ellos ha conseguido algo. Algún apoyo federal para los queretanos. En sus narices quitaron a Querétaro apoyos para medicinas, seguridad, obras públicas y apoyo al campo. Nunca lo vi subirse a tribuna, y defender con esa vehemencia que grillan aquí en redes y cafés, esos apoyos. ¿Qué tendrían que hacer los que se presumen cercanos al poder? ¿Qué tendrían que conseguir para Querétaro, los que están dentro de esa aplanadora del segundo piso de la cuarta transformación? Morena y el Verde tienen sus momiotas: Gilberto Herrera Ruiz (un exrector de la UAQ convertido en porro) y su pupila Rufina Benítez que maneja a capricho el partido. Un Luis Humberto Fernández, más doctrinario que popular. Sarcófago aparte merece Ricardo Astudillo. Oportunista y cabildero a conveniencia, que tiene cerca de 20 años viviendo de los impuestos de todos los mexicanos. En el Senado (donde se ganan \$125 mensuales) la morenista Beatriz Robles acaba de asumir la presidencia en la Comisión de Energía. Antes y (hasta) hoy no ha hecho nada demostrable por los queretanos. La marca hizo momias, que sólo les alcanza para la grilla provinciana. Entre la mortaja nada más les brillan los ojitos. ¡Nada más!. (EUQ 6)

OPINIÓN | CUMPLIR CON LA CIUDADANÍA DIARIAMENTE

Por Alfredo Botello

Compromiso importante del gobernante y sus colaboradores, es dar respuesta a las personas que habitan la República, Estado o Municipio, sin distingo alguno de pertenencia partidista, edad, sexo, creencia religiosa, desde que toma posesión del cargo y hasta que se concluye con el mismo. De ese quehacer cotidiano se establece la obligatoriedad para que, en nuestro caso, Querétaro, en el mes de septiembre se entregue por parte del Gobernador como Titular del Ejecutivo del Estado un informe por escrito del estado que guarda la administración pública a su cargo, ante la Legislatura, según lo establece el artículo 22 de la Constitución Política del Estado. Este acto protocolario se cumplió a cabalidad este 24 de septiembre, con la entrega por escrito que realizó el Secretario de Gobierno Eric Gudiño en sesión de pleno que al efecto fue convocada y a la que acudieron los diputados de las distintas fuerzas políticas. En el ámbito federal nos retrotraemos al 16 de septiembre de 1827, aun cuando todavía no se proclama la consumación de la independencia, cuando Guadalupe Victoria rindió un informe ante el Congreso General de entonces, y se fueron sucediendo a veces de manera esporádica, hasta que después fue de carácter obligatorio, principalmente a partir de la Constitución de 1917. De esas participaciones se tenían disertaciones de hasta seis horas con Luis Echeverría Álvarez y algunos en que se aprovechaban para hacer anuncios espectaculares, como el caso de la Nacionalización de la Banca que realizó José López Portillo el primero de septiembre de 1982, hasta que en el año 2006 por la toma de tribuna que realizaron diputados del Partido de la Revolución Democrática no permitieron que hiciera uso de la tribuna el presidente Vicente Fox Quezada dejando por escrito su informe y de ahí pal real se estableció que el formato fuera la entrega por escrito y ya. Independientemente de ello los gobernantes de distintos signos partidistas, se han acostumbrado a informar de manera directa principalmente ante representantes de la sociedad civil organizada o algunos en plazas públicas, estadios, universidades o algunos recintos, lo que le denominaban informe ciudadano. En el caso actual en su primer informe de gobierno la Presidenta de México una vez que remitió su informe al Congreso de la Unión por conducto de la Secretaría de Gobernación, optó por un informe ciudadano en Palacio Nacional y realizó diversos actos en las treinta entidades del país. En nuestro caso también se venían realizando los informes a la vez de como se realiza en lo federal, primero en solemne ante el congreso, después por escrito en varias ocasiones entregado y con un mensaje del titular del ejecutivo en turno y algunas ocasiones complementado con un informe ciudadano ya sea en el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez o algunos otros espacios como eran Universidades públicas estatales. Ahora nuestro gobernador ha querido que además del informe enviado a la Legislatura del Estado, acudir directamente con los ciudadanos y



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

durante poco menos de quince días, que la ley le permite, informar de los distintos rubros que su administración a realizado en todas las materias, como lo son salud, seguridad, educación, generación de empleos, desarrollo social, trabajo, juventud, obras públicas, campo, medio ambiente, rendición de cuentas y transparencia, gobernanza, atendió a mujeres, a las familias, en fin todos los rubros. Y realmente en su comparecencia ciudadana el gobernador ha sido bien recibido y reconfortado por las muestras de apoyo que le han realizado quienes han asistidos y otros más por medio de las plataformas digitales de difusión, que con un formato novedoso donde el principal protagonista es el ciudadano, donde se simplifique que a este gobierno la "Familia queretana, es lo que nos mueve". (EUQ 12)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Congreso 10 integrantes del gabinete de Kuri. Que hoy iniciará la glosa del cuarto informe del gobernador Mauricio Kuri, con las comparecencias de 10 miembros de su gabinete ante los diputados de la 61a. Legislatura. A las 9:00 horas estarán las titulares de las secretarías de Educación y de Cultura, Martha Elena Soto y Ana Paola López, respectivamente; a las 11:00, les tocará el turno al secretario de Gobierno, Eric Gudiño, y al de Seguridad Ciudadana, Iován Elías Pérez. A las 13:00 horas se presentarán la secretaría de Salud, Martina Pérez, y la de la Juventud, Virginia Hernández; a las 15:00, asistirán el secretario de Finanzas, Gustavo Leal, y el de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete. Finalmente, a las 17:00, comparecerán la secretaría de Turismo, Adriana Vega, y el de Planeación y Participación Ciudadana, Luis Antonio Rangel. La bancada de Morena, como era de esperarse, acusó de antemano que será una simulación... Lo mismo que la oposición asevera a nivel federal. **Car Herrera, 2o. lugar de desempeño de DIF estatales.** Que, en la encuesta nacional de Arias Consultores sobre el desempeño de las presidentas del DIF estatal en el país, Car Herrera de Kuri se ubicó en el segundo lugar, con un 44.3 por ciento de aprobación; sólo por debajo de Mariana Rodríguez Cantú, en Nuevo León, con un 47.4 por ciento de aprobación. El tercer lugar lo ocupó Aurora Jiménez Esquivel, de Aguascalientes, con un 42.9 por ciento. ¡Enhorabuena por la excelente y noble labor de Car Herrera y su equipo de trabajo! **Impulsa Anaya “Ley reembolso” de Agustín Dorantes.** Que el coordinador del PAN en el Senado, Ricardo Anaya, dio su espaldarazo a la iniciativa de ley denominada “Ley reembolso” de Agustín Dorantes, la cual ya fue turnada a comisiones y cuyo objetivo es que a los derechohabientes que no les sean surtidas las medicinas en el IMSS y el ISSSTE les restituyan el costo. “El día de hoy venimos a presentar una iniciativa que ha trabajado con enorme esfuerzo, con enorme dedicación, el senador Agustín Dorantes de Querétaro. El planteamiento que hoy presenta esta iniciativa (...) es muy simple: si el gobierno no le entrega a la gente los medicamentos, como es su obligación, el gobierno estará obligado a reembolsar, a pagarle al ciudadano lo que el ciudadano haya tenido que gastar en los medicamentos. Le quiero hacer un reconocimiento al senador Agustín Dorantes por este esfuerzo, por este trabajo tan profesional pero, sobre todo, por pensar en la gente, porque quienes están pagando los platos rotos de esta negligencia criminal son los ciudadanos y las ciudadanas de México”. Dorantes anunció en rueda de prensa, acompañado por su grupo parlamentario, que recolectarán firmas en todo el país para que las familias no sigan pagando la inefficiencia de las autoridades en el abasto de medicamentos. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Proyecta verde a Ricardo Astudillo para Querétaro. El dirigente nacional Arturo Escobar acudió a la oficina del diputado federal y presidente del PVEM en San Lázaro para acordar estrategias políticas rumbo al 2027. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

El tren rápido, desde Antonio Calzada. En sus efemérides, nuestro amigo Alvaro Rico Cruz nos recordó que un día como ayer pero de 1979, hace 46 años, el entonces gobernador Antonio Calzada Urquiza (+) dijo que en ese año entraría en operación la vía rápida del tren México-Querétaro y anunció el proyecto del autotren Nuevo Laredo-Querétaro, que transportaría pasajeros y vehículos. ¡La historia! Agua y tren, son antiguos proyectos también. (PA 1)



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PLAZA DE ARMAS | AVENTAJA EL PAN CON 10 PUNTOS

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Es encuesta de Demoscopia/La Jornada. Berrinche de diputados locales morenistas. Convocan a reunión a dirigentes de la 4T. Quiere Marco del Prete que lo conozcan. **Puerta del cuartel.** Rumbo al 2027. Con 10 puntos aventaja el PAN de Querétaro a Morena en las preferencias electorales, de acuerdo con la encuesta de Demoscopia y La Jornada: 38.2 a 28.4 por ciento. En tercer lugar, aparece Movimiento Ciudadano con 6.3, seguido del PRI con 5.5%. Verde tiene 2.9 y PT 1.8. El levantamiento telefónico se hizo entre el 13 y 17 de septiembre y abarcó a mil ciudadanos, con margen de error de 3.8, más/menos. La encuesta nacional da amplia ventaja a Morena en casi todos los estados en disputa para las próximas elecciones. No así en Querétaro, en donde desde el principio -aunque no guste a los del "Otro Morena"- el PAN ha tenido y mantiene su ventaja. La política es así. **-Bala de plata-** Alerta. Tal vez por el resultado de las encuestas y "con el objetivo de generar unidad entre las fuerzas políticas de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista" la presidenta de guinda, Gisela de Jesús Sánchez Díaz de León está convocando a una sesión de trabajo para el jueves 2 de octubre, de mañana en ocho. No se lo cuente a nadie. **-Bala de salva-** Berrinche. Como niños sin recreo los diputados de Morena en la LXI Legislatura del Estado se negaron a retratarse con el secretario de gobierno Eric Gudiño que fue a entregar el informe del gobernador. Comandados por el Güero Inzunza, los legisladores se mantuvieron de pie frente a sus butacas, mientras los demás legisladores posaban para la posteridad. Estamos bien representados (con ustedes) les dijo Sinuhé Piedragil a los panistas que los invitaban al retrato de familia. Antes el que se movía no salía en la foto, según Fidel Velázquez. Hoy es al revés. **-Cabo de cuarto-** Revisores. En la mesa 24 del 1810 se nombró una comisión encabezada por Héctor Sinecio para analizar la expresión del magistrado Braulio Guerra Urbiola sobre la "república bananera", en su informe de ayer. Digo porque aquí no hay plátanos marinos como los supuestamente capturados en Veracruz. En todo caso sería de esperarse un posicionamiento de Braulio a propósito de la declaración de la legisladora jarocho sobre la nave espacial que llevará aroma de café a Marte. Los marcianos llegaron ya. De eso sabe más el jefe del Poder Judicial de Querétaro que ya hasta abandonó maratones y sus Ironman para dedicarse al estudio de las estrellas. Ya ni duerme, cuentan. Que, si los veracruzanos quieren mandar aroma de su café, Braulio podría enviar de La Mariposa. Seguiremos informando. **-Trinchera-** Contrafuego 2025. Marco del Prete, titular de Desarrollo Sustentable del Estado y uno de los mejores secretarios de los últimos sexenios (por sus frutos los conoceréis) habla hoy en Plaza de Armas. Al preguntarle qué les responde a quienes dicen que sería mejor gobernador que candidato, respondió: "Que me conozcan". Lo cierto es que ha sido un gran apoyo para Kuri y su antecesor en la promoción de inversiones. Ahí están los gigantes tecnológicos Amazon, Microsoft, Google y Alibaba, en punta. Que no es político. De Mauricio decía lo mismo. Por algo lo incluyeron en la baraja a Del Prete. Está para la gubernatura o la alcaldía. Hagan su juego, señores. **-Bala perdida-** Patada y trompón. Muchos de los candidatos derrotados en la elección del acordeón en el Poder Judicial están siendo multados por sus gastos de campaña. Son muchos millones, me dicen. Entre los afectados están un expresidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado y un juez de distrito con sede en Querétaro. Ya no hay moral. **-¡Fogonazo!** Timing. La senadora Beatriz Robles y el diputado federal Luis Humberto Fernández, ambos de Morena, se pusieron en bandeja de plata para sus críticos. La primera al compartir una foto con el denostado coordinador del Senado, Adán Augusto López y el segundo una con Andy López Beltrán, hijo de YSQ. ¡Valientes!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Sin cambios. Cuentan que después de poco menos de un año de gestión del alcalde Felifer Macías, no se contemplan cambios drásticos en su gabinete, aunque no se descarta que a finales de año el alcalde pueda ajustar en algunas áreas. En "radio pasillo" se mencionan nombres del gabinete que podrían salir a enfrentar de lleno sus aspiraciones rumbo al 2027; Macías no quiere a nadie distraído para su segundo año de administración. **Reforma.** Nos cuentan que la parálisis legislativa en la que ha incurrido el actual Congreso le pegó al magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, pues con pancartas, prácticamente quisieron atribuirle al jurista la responsabilidad de no avanzar en la homologación de la reforma judicial en la entidad. A nivel federal, ya hasta



JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

tomaron protesta ministros y magistrados y aquí no se ve para cuándo. No quieran endosar los diputados su responsabilidad de legislar en el asunto en el Poder Judicial local. **Perfil bajo.** En medio de la carrera hacia el 27, con los aspirantes inundando las calles con espectaculares, pintas en bardas, portadas de medios de dudosa creación, entrevistas a modo y demás. Rodrigo Monsalvo, edil de El Marqués, continúa trabajando con resultados positivos en obra pública, bienestar animal, apoyo al campo, entre otros. Nos dicen que, a pesar de no hacer ruido, hay buenos comentarios de su gestión. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Golpe. Un golpe de autoridad contra la metanfetamina en Querétaro fue lo que logró el Ejército Mexicano, luego de que en el poblado de Los Trigos entre Colón y El Marqués, lograron asegurar tres mil 800 litros y 220 kilos de sustancias químicas. **Unidad.** Que siempre sí, que el PAN sí necesita del PRI (hasta de MC) para evitar perder las elecciones en 2027, realista pero comprometedor lo dicho por Guillermo Vega Guerrero, coordinador de diputados locales del PAN... ¿Será que le temen a Morena? **Fiesta.** Una verdadera pachanga lo que ocurrió (otra vez) en el Congreso Local, ahora Morena evitó salir en la foto oficial de la entrega del 4to informe de gobierno de Mauricio Kuri, esto como parte de una manifestación contra la modalidad de las glosas... y todavía faltan dos años más. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Informados. Entre tantos informes, tantos millones, tantísimas obras y acciones, reclamos, glosa, posturas, gritos, y aplausos... abruma y el colmo es, que de tanto informe... estamos desinformados. (N)

OPINIÓN | DESCANSO EN FELICIDAD SERGIO RINCÓN VÁZQUEZ

Por Walter López

23 de septiembre de 2025 nuestra ciudad de Querétaro tu tierra de adopción se vistió de luto con tu partida. Sergio Rincón, activista, visionario y uno de los primeros empresarios LGBTIQ+ de la capital, trascendió de este plano dejando un legado que ya es parte viva de nuestra historia. La última vez que platiqué contigo fue el 28 de agosto, en el evento para celebrar y honrar a las personas mayores LGBTIQ+. Llegaste, como siempre, con esa bonhomía tuya, a pesar de estar a dos días de una operación de ojo. Me dijiste: "no podía faltar, este es el primero en la ciudad, y yo también soy parte de esta comunidad mayor". Y claro, Chueca's Club —del que eras director— fue una de las organizaciones que hicieron posible ese encuentro entrañable. Por eso, para mí y para quienes integramos el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, fue un golpe inesperado y doloroso enterarnos de tu partida. Sergio, fuiste nuestro Henri Donnadieu queretano, y la Divinidad quiso que ambos trascendieran en el mismo año. Al igual que Henri en la CDMX, tú abriste camino en Querétaro para crear espacios seguros y de calidad para la comunidad LGBTIQ+ del Bajío. Fuiste pionero también en abrir tus clubes a los espectáculos drag, cuando aún no eran bien vistos, dándole trabajo y visibilidad a quienes hoy son referentes de esa escena. Recuerdo con especial cariño una llamada tuya en 2022. Me dijiste que, tras lo duro de la pandemia, nuestra comunidad necesitaba un "apapacho". Y así nació la Noche de Galardones Chueca's 2022, una velada mágica con la que agradeciste a tu clientela, amistades y empleados todo el apoyo para salir adelante después de la crisis. Ese día me honraste con una escultura hermosa, un rostro cubista como reconocimiento a mi trayectoria como activista LGBT+. Aquel gesto tuyo jamás lo olvidaré. Esa noche fue también un recordatorio de que éramos supervivientes de la primera gran pandemia del siglo XXI... y, como solías decir, "el show debe continuar". En tu velorio, Sergio, fuimos testigos de la huella que dejaste: personas de todas las edades, de todas las diversidades, reunidas para rendirte homenaje. Así, tal y como a ti te gustaba: una comunidad plural, cálida y unida. Querido amigo, gracias por tu trabajo pionero, por abrir puertas que parecían imposibles, por esas noches inolvidables en los clubes que fundaste, y por habernos enseñado que los espacios seguros también pueden ser espacios de júbilo y diversidad. El último de tus sueños, Chueca's, seguirá siendo faro y refugio para quienes creemos en la libertad de ser y de amar. Que tu nombre y tu legado inspiren a las





JUEVES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2025

nuevas generaciones de personas empresarias LGBTIQ+ en Querétaro y más allá. Vuela alto, Sergio. Misión cumplida. Descansa en Felicidad. (DQ)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO